

II JORNADAS

El Enfoque basado en Derechos Humanos en la Acción Humanitaria:

el desafío de Siria y Gaza



MADRID, Casa Árabe
11, 12 y 13 de noviembre 2014

unrwa.es/EBDHmadrid2014

los ponentes

FRANCISCO REY



Miembro fundador y Codirector del Instituto de Estudios sobre Conflictos y Acción Humanitaria (IECAH). Dedicado a la investigación, consultoría, reflexión y docencia sobre cooperación y ayuda. Consultor de la Comisión Europea, el Comité Económico y Social Europeo, el gobierno de los Países Bajos, el Gobierno sueco y diversas instancias de la Cooperación Española. Autor de numerosas publicaciones sobre desarrollo, acción humanitaria, etc. Entre sus libros caben destacar "El debate humanitario" y "Manual de Gestión del Ciclo del Proyecto en Acción Humanitaria". Es el Director de los Informes Anuales de Acción Humanitaria que publica IECAH y coordinador del Observatorio de Acción Humanitaria.

HAIZAM AMIRAH FERNÁNDEZ



Investigador principal de Mediterráneo y Mundo Árabe en el Real Instituto Elcano y profesor de Relaciones Internacionales en el Instituto de Empresa (IE Business School). Especializado en Relaciones Internacionales, el islam político y los procesos de transición hacia la democracia en el mundo árabe, región donde ha residido durante más de 17 años. Ha sido docente en la Universidad Autónoma de Madrid y en las universidades de Georgetown, Saint Louis, CEU San Pablo y Barcelona. Autor de numerosos artículos y coeditor de los libros *El Magreb: Realidades nacionales y dinámicas regionales* (Síntesis, 2008); y *North Africa: Politics, Region, and the Limits of Transformation* (Routledge, 2008); *The Euro-Mediterranean Partnership: Assessing the First Decade* (Real Instituto Elcano y FRIDE, 2005). Ha trabajado en Naciones Unidas (Nueva York) y en Human Rights Watch (Washington DC).



CELIA FERNÁNDEZ ALLER



Doctora en Derecho, es profesora titular interina de la Universidad Politécnica de Madrid (UPM). Docencia en grado y postgrado centrada en derechos fundamentales y nuevas tecnologías y Enfoque Basado en Derechos Humanos, es responsable en un grupo de investigación en la UPM (Sistemas Telemáticos para la Sociedad del Conocimiento: telemedicina y discapacidad) de las cuestiones jurídicas y coordinadora de diversos proyectos de investigación sobre Enfoque Basado en Derechos Humanos

EDUARDO LÓPEZ BUSQUETS



Director general de Casa Árabe desde marzo de 2012, es licenciado en Derecho. Ingresó en la Carrera Diplomática en 1985 y tiene un Máster en Política Internacional. Ha desempeñado el cargo de Embajador en Mozambique. Previamente había estado destinado, entre otros países, en Argelia e Irán, como segundo jefe de las respectivas Embajadas de España. Asimismo ha ejercido funciones diplomáticas en Bogotá, Bruselas y México. Durante su larga trayectoria profesional ha centrado su actividad en el análisis político, con especial interés en sociedades en transición, la seguridad europea y euromediterránea y la diplomacia pública.

ELENA DE LUIS



Consultora, docente e investigadora, con más de quince años de experiencia profesional en cooperación para el desarrollo. Especializada en el Enfoque Basado en Derechos Humano (EBDH), Género y Desarrollo, Derecho al agua, Educación, Salud, Gobernanza, Políticas y estrategias de desarrollo; capacitación, y fortalecimiento de capacidades; seguimiento y evaluación y Sensibilización e incidencia. Durante más de diez años ha sido Profesora Asociada en la Universidad Carlos III de Madrid, y docente en máster y programas de post-grado en diferentes Universidades españolas

IGNACIO ÁLVAREZ-OSSORIO



Profesor del Área de Estudios Árabes e Islámicos de la Universidad de Alicante e investigador del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Social y Paz. Doctor en Estudios Árabes e Islámicos por la Universidad Autónoma de Madrid y Magister en Relaciones Internacionales por la Fundación Ortega y Gasset. Ha escrito y editado varios libros, entre ellos "Siria Contemporánea" (Síntesis 2009), "Informe sobre las revueltas árabes" (Ediciones del Oriente y el Mediterráneo, 2011) y "Sociedad Civil y contestación en Oriente Medio y Norte de África" (CIDOB, 2013).

ISABEL MIGUEL EMPERADOR



Experta en igualdad de género, derechos de las mujeres y cooperación para el desarrollo, actualmente desempeña sus funciones como Coordinadora del Área de Educación para el Desarrollo y Sensibilización del Comité Nacional de UNRWA en España. Licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración y Máster en Cooperación Internacional por la Universidad Complutense de Madrid (IUDC-UCM), cuenta con más de 10 años de experiencia laboral en Oriente Medio, África Subsahariana y América Latina en Naciones Unidas (UNIFEM-ONU Mujeres), AECID y organizaciones no gubernamentales.

JAVIER SOTA RAMOS



Coordinador del Programa de Seguimiento de las Políticas Españolas de Cooperación de Fundación FIIAPP, a través de un Convenio de asistencia técnica con la Secretaría General de Cooperación Internacional para el Desarrollo (SGCID). Cuenta con más de 20 años de experiencia en Cooperación Internacional, habiendo trabajado en diversas entidades de la Administración Pública (Comunidad de Madrid), del tercer sector (Fundación H+D, ACTEC Bélgica), del sector privado (Soluzion) y del ámbito universitario (Fundación San Pablo CEU). Es también Decano de ISEAD Business School, co-fundador del Centro de Estudios de Cooperación al Desarrollo (CECOD) y miembro del Consejo de Cooperación, en calidad de experto.

JUAN MANUEL MORENO



Es Especialista Senior de Educación en el Departamento de Oriente Medio y Norte de África del Banco Mundial (BM), actualmente, responsable de los proyectos de educación del Banco en Líbano y Jordania, además del Programa de Mejora de la Calidad de la Educación en el Mundo Árabe (ARAIEQ). Ha trabajado en unos 25 países de Asia Central, América Latina y Europa del Este en proyectos de desarrollo educativo. Hasta incorporarse al BM en 2002, fue profesor Titular de la Facultad de Educación y vicerrector de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) en España. Es co-autor, junto con Ernesto Cuadra, del primer Informe del Banco Mundial sobre Educación Secundaria de 2005. Además, ha publicado ocho libros y casi un centenar de artículos y capítulos de libro sobre reforma educativa y mejora de la educación.

MANUEL SÁNCHEZ-MONTERO



Jefe de la Oficina de Acción Humanitaria de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el desarrollo (AECID) desde junio de 2012. Ha sido Director de Desarrollo Institucional de la Fundación FRIDE de la que antes fue Director de Investigación del Área de Acción Humanitaria y Cooperación para el Desarrollo, y Director de Operaciones de la Fundación Acción contra el Hambre. Previamente desempeñó varios puestos de Jefe de Misión para la misma organización en el Cáucaso Sur y Chad y Bosnia Herzegovina para Médicos del Mundo. Es autor del libro "Las Fracturas del Nuevo Orden Mundial" (2005, CIDEAL).

MARÍA JOSÉ TORRES



Es la Directora Adjunta de OCHA, la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios, en el territorio Palestino ocupado. En sus 18 años de experiencia en Naciones Unidas ha trabajado con agencias como ACNUR, OCHA, PNUD y el DAP en asuntos humanitarios, situación de población refugiada y desplazada en Guatemala y Centroamérica durante los procesos de paz, en Ruanda el post-Genocidio, en Somalia apoyando el proceso de paz y en el establecimiento del sistema de coordinación humanitaria en Colombia. Es licenciada en Derecho, con Máster en Derechos de las Comunidades Europeas (Universidad Pontificia, Salamanca), Relaciones Internacionales (ULB, Bruselas) y Derechos Humanos-Derecho Internacional Humanitario (Essex, Reino Unido).

MICHAEL KINGSLEY-NYINAH



Ha formado parte del sistema humanitario de la ONU desde hace más de 24 años, para ACNUR y UNRWA en Somalia, Bosnia, Indonesia, Malawi, Gaza, Jordania, Siria, entre otros. Comenzó en UNRWA en 2004 como Asistente del Director de Operaciones en Gaza, para después pasar a ser Jefe de Personal en 2006 y Asistente del Comisionado General en la gestión de la Agencia en Cisjordania, Gaza, Jordania, Líbano y Siria. Fue nombrado Director de UNRWA en Siria en el 2012. En su puesto actual, el Sr. Kingsley-Nyinah gestiona la mayor operación humanitaria de la ONU en Siria, que comprende 4.000 empleados y más de 100 instalaciones en Damasco, Alepo, Homs, Hama y Latakia.

RAQUEL MARTÍ



Directora Ejecutiva de UNRWA España desde marzo de 2008. Licenciada en Geografía e Historia y Doctora en Historia, experta en Gestión y Evaluación de proyectos de Cooperación Internacional. De 1993 a 1998 realizó trabajos de investigación para diversas universidades en la República Democrática de Congo, Guinea Ecuatorial y Kenya. Ha trabajado como Consultora para PriceWaterHouse realizando misiones de evaluación en África y Latinoamérica. Desde el año 2001 trabajó en distintas Organizaciones no Gubernamentales como Responsable de proyectos de Ayuda Humanitaria y Emergencia en Líbano, Jordania, territorio Palestino ocupado, Irak, Sahara y Magreb y como Directora de Proyectos para Asia, África y Latinoamérica.